

Pour effaroucher les étourneaux

Une campagne d'effarouchement des étourneaux commence aujourd'hui et durera jusqu'à vendredi. Les interventions auront lieu à 5 h 30 et à 22 heures dans un secteur qui va jusqu'à Saint-Martin, Saint-Georges, le quartier des Arènes.



PHOTO B.

La biennale des Izards
La huitième biennale des Izards, qui réunira peintures, photos, sculptures, ouvrira ses portes vendredi. Avec comme invité d'honneur Jacques Inizan, elle présentera des œuvres d'Alain Devise, Claude Groschène, Philippe Pons, Michel Pourtier.

HOMMAGE. Hier, Jean et Catherine Deschamps ont été décorés, à titre posthume, de la médaille des Justes parmi les Nations pour avoir aidé une famille juive

Deux héros ordinaires



Les petits enfants des époux Deschamps
PHOTO G.L.G



Justes, Jean et Catherine Deschamps ont caché la famille Urwicz durant trois années
PHOTO DR

« C'eci n'est ni une décoration, ni une récompense. Simplement le témoignage de la gratitude et de la reconnaissance de l'État d'Israël et du peuple juif. » Une distinction en forme de symbole remise à titre posthume par Peleg Lewi, représentant de l'ambassade d'Israël, à Jean et Catherine Deschamps pour avoir accueilli et protégé toute une famille juive durant la guerre. L'histoire ordinaire d'un couple au courage rare.

La famille Urwicz, originaire de Varsovie en Pologne, arrive en France en 1926. En 1939, leur appartement strasbourgeois est réquisitionné et le couple accompagné de ses deux fillettes, Annette et Rachel, part s'installer à Périgueux. Jusqu'à un jour de novembre 1942, où la propriétaire les expulse, refusant de louer son logement à des Juifs. « Madame Urwicz demanda alors à Catherine si elle avait une chambre à leur louer. Elle lui répondit qu'elle n'avait rien à louer, mais qu'ils pouvaient venir s'installer chez eux », raconte Jean Le Deley-Trénouille, petite-fille du couple périgourdins.

La maison familiale, située au bout d'une longue allée bordée de vignes, devient le refuge de la famille Urwicz durant trois années, partageant ensemble anniversaires, fêtes religieuses et une vie réglée par la crainte des rafles.

Tous impliqués. Dès l'installation de la famille juive, Jean et Catherine s'organisent pour préparer les perquisitions, qui auront d'ailleurs, lieu quelque temps plus tard. « Une trappe quasi invisible, au-dessus du lit de mon grand-père, permettait d'accéder au grenier en cas d'alerte, grâce à une échelle dissimulée en permanence sous le lit », confie Jeannie.

Toute la famille Deschamps s'impliquait pour cacher les Urwicz. La tante Paule exagérait sa lenteur de déplacements pour leur

donner le temps de monter se cacher au grenier lors des perquisitions, le petit-fils assurait l'important rôle de guetteur. Une organisation sans faille qui leur permit de sauver cette famille du pire.

Quelques années après la libération, les deux familles se rencontrèrent à nouveau à Périgueux et sont restées en contact jusqu'à la fin des années 50.

Des valeurs humaines. « L'amour que nous portons à nos grands-parents est teinté d'admiration pour le courage et la générosité naturelle dont ils ont fait preuve dans ces périodes difficiles », souligne Jeannie.

C'est elle, accompagnée de son frère Bernard Trénouille, qui a reçu la médaille des Justes parmi les Nations au nom de leurs

« Comme les autres Justes, les Deschamps ont sauvé l'honneur de la France en sauvant cette famille. Et selon le Talmud, "qui sauve une vie, sauve l'humanité toute entière", a chévé Peleg Lewi. : **Caïlle Le Carrec**

PÂTÉ DE PÉRIQUEUX. Samedi, la compétition a offert un palmarès éloquent et une dégustation populaire

Le concours de pâté fait toujours recette

Entre discours, danses et dégustation, la foule s'est pressée samedi place Saint-Louis à la remise de prix du concours du Pâté de Périgueux, qui clôt la saison d'été et amorce les marchés.

Monté par l'Office périgour-din d'animation et la Confrérie du pâté, présidée par Jacqueline Leymarie, il a attiré sept candidats pour l'oise. Laureats : Guy et Isabelle Meynard (Sorges) ; Jean-Louis Chartroule (Mithac-d'Auberoche), Huberte Albié (Marquay). Pour le canard, sur huit candidats : Huberte Albié (bis) ; Annick Plasard (Rouffignac), Bernard Jacq (Corgnac). Tous dotés de nouveaux diplômes.



Laureats. Les meilleurs dans l'oise et le canard
PHOTO A.

Le chiffre du jour
10 ans, c'est l'anniversaire que fête le Théâtre Grandeur Nature, dont la saison reprendra le 21 septembre au Paradis.



Le Piéton

A été impressionné par le calme plat qui régnait en ville, hier. Des places vides, des terrasses fermées. Déjà le régime d'hiver alors que le calendrier et la météo affirment qu'on est toujours en été.

L'air

- Aujourd'hui : 4 (bon).
- Hier : 3 (bon).
- Indices de la qualité de l'air : 1-2 très bon ; 3-4 bon ; 5 moyen ; 6-7 médiocre ; 8-9 mauvais ; 10 très mauvais.
- Contact : tél. 05 56 24 35 30, www.airaq.asso.fr

Agenda

Aujourd'hui

- Patrimoine. Visite-découverte de la cité gallo-romaine à 10 h 30 et de la ville médiévale-Renaissance à 15 heures. Rendez-vous devant l'Office de tourisme, place Francheville.
- Tarifs : 5 € ; 3,80 € (réduit), gratuit pour les moins de 13 ans.
- Conférence-débat. Sur le thème de « la crise au Darfour », organisée par la Licra, au théâtre de Périgueux, salle Montaigne, à 20 h 30. Entrée gratuite.

Demain

- Patrimoine. Visite-découverte de la cité gallo-romaine à 10 h 30 et de la ville médiévale-Renaissance à 15 heures. Rendez-vous devant l'Office de tourisme, place Francheville. Tarifs : 5 € ; 3,80 € (réduit), gratuit pour les moins de 13 ans.

Maxime Champeau s'est éteint

Coulounieix-Chamiers. Aujourd'hui à 9 heures au cimetière de Coulounieix-Chamiers, auront lieu les obsèques de Maxime Champeau. Depuis 38 ans, il s'identifiait à la vie du groupe des Croquants d'Escornebon, qu'il avait très largement contribué à créer. Âgé de 80 ans, habitant Coulounieix-Chamiers, ce personnage chaleureux suivait récemment encore le groupe, qui se produisait hier à Saint-Jory-de-Chalais sans cacher sa peine.

État civil

- Décès. Germaine Deluche, 77 ans, Saint-Pardoux-la-Rivière ; Fernand Salat, 84 ans, Sceau-Saint-Angel ; Jean Dupuy, 73 ans, Saint-Laurent-sur-Manoire ; Jeanne Duchefdelaville, 85 ans, Périgueux ; Mohammed Khader, 76 ans, Sarlat ; Albert Cubertatond, 72 ans, Mareuil ; Roland Conangle, 90 ans, Le Bugue.